

ASSISES DE LA VIE ASSOCIATIVE - Atelier participatif n°2

CONSTRUIRE ENSEMBLE UNE DYNAMIQUE, DES PROJETS NOUVEAUX

11/06/24

1 DÉROULÉ DE LA RENCONTRE

- **18h00** : Accueil des participant·es
- **18h30** : Introduction de l'atelier
- **18h35** : Discussion collective
- **18h50** : Démarrage des travaux par tables de travail
- **19h30** : Restitution de chaque table
- **19h50** : Synthèse et réactions de Tuyêt Vân Pham, maire adjointe déléguée à la culture, aux fêtes, à la vie associative, à la mémoire et aux anciens combattants.
- **20h00** : Pot convivial

2 NOTE D'AMBIANCE

Participants : 24

Nombre d'associations représentées : 16

A nouveau, les échanges ont été riches et constructifs, avec des associations très heureuses de disposer de cet espace de rencontre et de discussions, et porteuses de très nombreuses idées et envies.

Les constats sont largement partagés, de même qu'un certain nombre des solutions proposées. Beaucoup des points abordés lors du 1^{er} atelier sont à nouveau ressortis, mais ont pu être affinés et développés : la réflexion évolue.

Bien entendu, le 3^{ème} atelier portant sur le futur équipement dédié aux associations est très attendu.



3 CADRAGE

Cet atelier avait pour ambition d'amener les associations à se projeter dans le futur, pour leur faire réfléchir aux évolutions souhaitables. Les participant-es étaient donc invité-es à se projeter en 2028, et à participer à une conférence de rédaction du "Parisien" visant à préparer un numéro spécial sur la vie associative à Romainville, devenue un modèle pour d'autres territoires. Plusieurs thèmes d'articles étaient proposés.

Les questionnements désignés pour cet atelier

Les titres d'articles proposés ont permis à chaque table de réfléchir à différents sujets :

Le Parisien

À ROMAINVILLE, UNE VIE ASSOCIATIVE DYNAMIQUE DEVENUE UN MODÈLE POUR DE NOMBREUX TERRITOIRES

NUMÉRO SPÉCIAL

À Romainville, les associations multiplient les projets communs !

Journées et semaines thématiques, réseaux, collectifs, événements partagés... on vous donne quelques exemples d'initiatives communes, et on vous dit tout sur ce qui les rend possibles !

- Journées ports ouverts - associatifs - (c'est cela pour être plus asthénique) = tps de réseaux, entre asso.
- Au 10 tps entre asso.
- un 2ème tps avec les romainvillois.
- Événement en commun = tps forts et d'échanges nationaux. / Cours
- Fête à associations - Romainville.
-

La Maison de l'Engagement, un espace ressources pour soutenir et dynamiser la vie associative

Depuis son ouverture en 2025, cet équipement dédié aux associations contribue à leur pleine santé grâce aux ressources qu'elle propose et à son fonctionnement optimal.

- Support au réseau pour faciliter l'échange entre associations support de projets, idées, propositions, initiatives. Réseau social commun

- Les dynamiques interassociatives, les projets communs
- Les facteurs de solidité et de durabilité des associations
- Le projet de la future Maison de l'Engagement
- La capacité fédératrice et de mobilisation des associations
- Les liens des associations au territoire

N° 22236 - 5 juin 2028 - 1,60 € VIE ASSOCIATIVE À ROMAINVILLE leparisien.fr

4 COMPTE RENDU DE L'ATELIER

■ La Maison de l'Engagement, un espace ressources pour soutenir et dynamiser la vie associative

Proposition d'actions :

- ✓ La création d'une plateforme de mise en relation entre les associations et les bénévoles, sous un format papier ou numérique.
- ✓ La création de salles modulables pour différents usages : réunions, bureaux, espaces de fêtes, etc.
- ✓ La mise à disposition des véhicules de transport pour les personnes, de matériel ou pour les denrées alimentaires.
- ✓ La création d'un espace convivial avec l'aménagement d'espaces verts.
- ✓ La création d'un espace "cuisine" équipé pour pouvoir assurer des actions solidaires (distribution de repas), car il peut être complexe de payer le gaz et l'électricité chez soi pour préparer ces repas.
- ✓ La mise à disposition de matériel informatique, d'un service de domiciliation, et la présence d'un-e référent-e/ personne ressource au sein des locaux.
- ✓ Cet espace recenserait également l'ensemble des activités et actions mises en place par les associations, en lien avec les services de communication de la ville.

Idées de noms déclinables pour « La Maison de l'Engagement » : La Maison des Possibles, la Maison Populaire, la Maison, la Maison des Associations, la Maison Ouverte, la Maison du Cœur, la Maison pour tous...

Idée de portes ouvertes : organisation de journées "portes ouvertes" par et pour les associations, dans le but de mieux se connaître, avec également des événements en commun par quartier ou par thématique (fête de la musique, sport, droits des femmes, etc.).

■ A Romainville, les associations multiplient les projets communs !

Les associations manifestent un réel désir de monter des projets communs, les idées fusent : événements par quartier, enjeux ou thématiques (droits des femmes, fête de la musique, manifestations sportives, fête des voisins...).

Pour que les associations puissent multiplier ces projets, il est essentiel de mieux se connaître. Le forum de rentrée le permet en partie seulement ; il apparaît nécessaire de créer d'autres espaces et lieux.

Sur cette base, les associations pourront partager leurs projets. Il faut qu'elles travaillent en ce sens, ensemble, en se parlant : les bonnes idées, les bons projets n'appartiennent pas à une personne ou une association, ils doivent être partagés pour les habitant.es !

Proposition d'actions :

- ✓ Organisation de portes ouvertes par et pour les associations, avec l'objectif de mieux se connaître.
- ✓ Création d'un lieu commun dédié aux associations, avec des espaces de rencontres et d'échanges, permettant le partage de compétences.
- ✓ Développement d'une communication adaptée pour faire connaître les projets des associations : site Internet de la Ville, avec liens vers les associations et leurs projets. Mais la communication repose aussi sur la capacité des associations à bien présenter leurs projets à leurs adhérent-es et bénéficiaires !

■ Des associations romainvilloises qui contribuent fortement à l'évolution du territoire

Les associations jouent un rôle déterminant dans la vie et l'animation du territoire : par exemple, elles participent aux liens entre différentes générations, les aînés et les jeunes.

Pour qu'elles puissent réellement déployer leurs forces pour contribuer à faire évoluer le territoire dans un sens positif, elles doivent bénéficier d'un appui général. Le sentiment global est que la Ville doit porter plus d'intérêt à la vie associative de son territoire, et le démontrer de manière concrète : cela permettrait aux associations de donner la pleine mesure de ce qu'elles sont capables d'apporter aux habitants.

Proposition d'actions :

- ✓ Soutien municipal en matière de communication sur les actions organisées par les associations, avec notamment un annuaire, une page internet dédiée, et une possibilité de mettre en lien les demandes et propositions des associations, habitant.es et partenaires ("réseau social des associations")
- ✓ Soutien financier aux associations, notamment avec une aide au démarrage et à la création, accompagné d'un soutien sur le plan juridique et administratif.
- ✓ Soutien logistique, avec notamment des lieux de stockage, élément primordial.
- ✓ Développement et mutualisation des compétences des associations, pour monter des projets qui répondent aux besoins réels de la population romainvilloise : nécessaire mise en réseau des associations œuvrant dans les secteurs "social / citoyenneté".
- ✓ Rencontres plus fréquentes entre les associations et le maire, les élu-es.

■ Des associations qui se créent et qui perdurent : quel est le secret de Romainville ?

Le 1^{er} facteur de réussite des associations est l'engagement, souvent inconditionnel, le courage et la patience des responsables et des bénévoles, qui ne comptent ni leur temps ni leur énergie - et parfois s'épuisent, par solidarité et altruisme.

Mais la longévité des associations repose aussi sur des facteurs concrets :

- ✓ Des financements stables et dans la durée, avec une visibilité
- ✓ Des locaux pour travailler, se réunir
- ✓ L'entraide entre associations, avec pourquoi pas mutualisation de matériels (barnums, véhicules, autres...)

... cette longévité repose aussi sur la capacité des associations à bien identifier les besoins du territoire, ce qui suppose qu'elles se connaissent et échangent entre elles.

■ A Romainville, les associations font le plein de bénévoles et d'adhérent-es

Les recrutements de bénévoles et la capacité à les fidéliser et consolider leur engagement dans la durée représentent un point difficile.

Proposition d'actions :

- ✓ Faciliter l'inclusion des nouveaux adhérents par de la diversité au sein des associations, afin que tout le monde soit bienvenu
- ✓ Proposition d'une Journée de soutien aux bénévoles ("Journée des bénévoles"), dédiée à la valorisation de l'apport des associations.

En un mot, comment définiriez-vous votre rapport à votre association ?

- 😊 *Le Covid : moment de distribution de repas et de solidarité*
- 😊 *Avoir le temps*
- 😊 *Avoir de l'aide durable pour le fonctionnement : secrétaire, trésorier-e, 1 ou 2 salarié-es...*
- 😊 *Combattre les promoteurs*
- 😊 *Mettre à jour le projet éducatif de l'association et les statuts, les adapter aux besoins, ne pas se figer*
- 😊 *Retrouver un lien avec la terre et savoir d'où viennent nos légumes*
- 😊 *Avoir du cœur*
- 😊 *Combattant*

5 CE QUE L'ON RETIENT DE CE 2^{EME} ATELIER

1. Cet atelier qui a permis de rentrer plus en profondeur dans certains sujets déjà abordés, et aussi de se projeter dans le futur, a été l'occasion de rappeler un point important : **les associations sont essentielles pour leurs territoires**, qu'elles contribuent à faire évoluer, à soutenir, à animer. Et elles reposent sur une valeur fondamentale : **l'altruisme** !
2. Sur le fond, la dynamique du 1^{er} atelier se confirme : les associations manifestent une réelle envie d'apprendre à se connaître et de collaborer entre elles... elles souhaitent que la Ville les aide à créer les conditions **pour que ces coopérations puissent naître**.
3. L'idée d'un **lieu commun et partagé** entre associations permettrait de soutenir cette dynamique.
4. Mais les associations ont aussi besoin de **soutiens plus concrets**, sur plusieurs plans : administratif, financier, matériel...
5. La question de la **communication** et de la circulation de l'information revient beaucoup. Il semble nécessaire de trouver des outils pour à la fois faciliter les échanges, mais aussi, communiquer avec les habitant.es !

ASSISES DE LA VIE ASSOCIATIVE - Atelier n°2 - Construire ensemble une dynamique, des projets nouveaux

Association	Prénom	Nom	Fonction
ACROmainville	Alix	CHAMPOMIER	
ACROmainville	Delphine	MANOURY	Présidente
AMAP chou rave party	Cristèle	DUMAS	Adhérente référente groupe producteur
AMAP chou rave party	Anne-Marie	ZEMB	Trésorière
Art en Partage	Helene	MASSE	Directrice
ASVR Association Sauvegarde Village Romainville	Bernard	DUBOULOZ-MONET	Trésorier
ASVR Association Sauvegarde Village Romainville	Michel	MORFIN	
Bal'L	Samira	BAH	
Bal'L	Ramy	WEBER	Présidente
Club de Yoga Romainillois	Michèle	LORI	
CNL Romainville	Jean	LORI	Président
Entraide Mali	Mamadou	COULIBALY	Président
JARR	Ali	KISSI	Directeur
JARR	Mehdi	WAHID	
La main dans la main	Nadia	NADJEH EL IDRISSI	
La main dans la main	Lynne	NACER	Bénévole active
La Maison Du Bon Samaritain	Jean-Baptiste	MENSAH	Président
Les ruchers de Romainville	Slimane	BOUAKKAZ	Président
Noble Art Institut	Céline	PENNEQUIN	Entraîneur
Plume et Long-gage	Matthew	PIKE	
Plume et Long-gage	Ibticem	REZIG	Présidente
Romainvill'art	Prescillia	MAACHOU	Directrice
Romainvill'ART	Alex	MAYTAL	Directeur général adjoint
Troc Solidaire Ressourcerie-Romainville	Saïda	BAHROUNI	Présidente

À ROMAINVILLE, UNE VIE ASSOCIATIVE DYNAMIQUE DEVENUE UN MODÈLE POUR DE NOMBREUX TERRITOIRES

NUMÉRO
SPÉCIAL

La Maison de
l'Engagement,
un espace ressources
pour soutenir
et dynamiser la vie
associative

Depuis son ouverture en 2025,
cet équipement dédié aux
associations contribue
à leur pleine santé grâce aux
ressources qu'elle propose et
à son fonctionnement optimal.

À Romainville, les associations multiplient les projets communs !

Journées et semaines thématiques, réseaux, collectifs,
événements partagés... on vous donne quelques exemples
d'initiatives communes, et on vous dit tout sur ce qui
les rend possibles !

- journées ports givants. associatives.
(Et cells, par ateliers artistiques) = tps de
racontés. entre asso.
un 1^{er} tps entre asso.
un 2^{ème} tps. avec les romainvillois.
- Événement en commun = tps forts et évènements
habitués. / causes
- Fête d'associations à Romainville.
-

- Support un événement
pour faciliter des échanges.
entre associations
support de projets,
idées, propositions, initiatives.
réseau social commun

À ROMAINVILLE, UNE VIE ASSOCIATIVE DYNAMIQUE DEVENUE UN MODÈLE POUR DE NOMBREUX TERRITOIRES

NUMÉRO
SPÉCIAL

La Maison de l'Engagement, un espace ressources pour soutenir et dynamiser la vie associative

Depuis son ouverture en 2025, cet équipement dédié aux associations contribue à leur pleine santé grâce aux ressources qu'elle propose et à son fonctionnement optimal.

Une des actions innovantes générée par la Maison de l'engagement est la création d'une plate-forme de mise en relation entre associations et bénévoles (numérique et/ou papier). La Maison de l'Engagement propose également des salles modulables, accessibles aux associations pour des activités, réunions, fêtes, ainsi que des espaces de bureaux. La Maison de l'engagement met également à disposition des véhicules de transport de matériel et de denrées alimentaires, ainsi qu'un véhicule de transport de personnes. Le lieu est aussi très accueillant et convivial, avec des espaces verts ouverts à tous, et qui permet d'organiser des événements. Enfin, la Maison de l'engagement recense l'ensemble des activités et actions mises en place par les associations, en lien avec la communication de la ville.

Des associations qui se créent et qui perdurent : quel est le secret de Romainville ?

De nombreuses créations d'associations chaque année, pour un très faible nombre de fermetures. Des responsables associatifs nous expliquent les raisons de leur longévité !

La raison principale de la longévité des associations repose sur l'engagement de ses membres et de ses bénévoles. La deuxième raison repose sur la possibilité d'obtenir des financements pérennes, notamment de fonctionnement. La question des locaux (d'activité et/ou de stockage) est également primordiale. L'entraide entre associations* et entre les membres d'une association est aussi fondamentale. Avoir bien identifié les besoins du territoire est aussi très important.

* prêt de matériel, disponibilité, organisation d'événements communs

À ROMAINVILLE, UNE VIE ASSOCIATIVE DYNAMIQUE DEVENUE UN MODÈLE POUR DE NOMBREUX TERRITOIRES

NUMÉRO
SPÉCIAL

Des associations romainvilloises qui contribuent fortement à l'évolution du territoire

A Romainville, les associations jouent pour beaucoup dans la qualité de vie dont les habitant.e.s bénéficient, mais aussi dans la vitalité démocratique qui perdure ici. Zoom sur ce lien fort avec le territoire !

Communication :

La ville est à l'écoute de communication
dans toutes les réunions associatives
Chaque événement, demande, besoin
est relayé à l'ensemble des associations,
des partenaires, des habitants.
Il existe un annuaire que l'on peut
mettre à jour régulièrement et à page/
à site internet dédié.

Des échanges sont organisés avec les
élus de la mairie. Un référent délégué à la vie
associative.

Soutien la vitalité associative :
Soutien financier avec budget participatif
à la création et à la diversité associatives
liens, facilités et avec les institutions et
des événements organisés sur le territoire
Soutien administratif et juridique
Soutien sur les locaux, lieu de stockage,
les réunions.

À Romainville, les associations font le plein de bénévoles et d'adhérent.e.s

Ici, pas de problèmes de recrutement ou d'engagement... on vous dit tout sur ce qui fait le succès des associations de Romainville auprès des habitant.e.s !

Soutien le citoyen en facilitant la diversité dans sein des associations.

- Une journée dédiée à la valorisation de l'apport des associations.
- Les associations ont le soutien matériel qu'apporte la ville et vice versa, que la ville soit reconnaissante de l'apport des associations car ceux-ci qui répondent à 70% de besoins des habitants.

